

FINANZAS

Nombres, nombres y...
nombres



POR ALBERTO AGUILAR
aguilar@eluniversal.com.mx

Arranca Pfizer cabildeo para enderezar marco legal que inhibe IED a México para investigación de nuevas medicinas

*Salda Aeroméxico 380 mdp a AICM y sondea crédito con Bancomext; pide CFE a Concamin definirse en esquema para tarifas de luz; recibe SAT hoy del Homeland de EU pago por hurto a Pemex; 3 contratos más para Chicontepec

EN LOS ÚLTIMOS 8 o 9 años en el contexto de la transición, el país lamentablemente se ha rezagado en el concierto mundial. Aunque se responsabiliza al difícil entorno político que ha impedido los cambios estructurales, habrá que reconocer que en muchos temas también ha faltado voluntad de los gobiernos de **Vicente Fox** y ahora de **Felipe Calderón**.

No es inusual que Brasil, más rezagado que México en muchos rubros en el pasado, hoy nos supere, arrebatándonos la estafeta de líderes de AL, con la gestión de **Luiz Inacio Lula da Silva**.

Hoy precisamente la estadounidense Pfizer que lleva **Jorge Bracero** difundirá un estudio en el que hace ver que la dispersión legal y regulatoria que hay en el país en salud, obstaculiza inversiones del sector farmacéutico que se colocarán en otras naciones. El análisis, será la punta de lanza para que la firma que llegó en 1951 y que es la más influyente aquí, comience a cabildear ajustes que faciliten la investigación clínica, que es la que se utiliza para el desarrollo de nuevas moléculas.

La innovación farmacéutica generó en 2007 una inversión global de 58 mil millones de dólares y 400 mil empleos.

Mucha de esa inversión en investigación ha comenzado a trasladarse a los países en desarrollo, en parte por costos.

Desde 2002 la FDA ha reportado que la investigación clínica realizada en países distintos a EU se ha incrementado 15 por ciento por año, mientras que la local ha caído 5.5 por ciento.

En el caso de Pfizer que preside **Jeffrey Kindler**, de los casi 3 mil millones de dólares anuales orientados a investigación y que aplicaba para 150 países, ahora sólo los destinará a 40, entre ellos México.

En 2008 destinó más de 9 millones de dólares para sus investigaciones clínicas aquí y en los últi-

mos 5 años, 33 millones de dólares. Sin embargo, se hace ver que hay claras oportunidades en las que la industria y el gobierno deben colaborar para aprovecharlas en el contexto global.

En lo regulatorio el país no cuenta con una política que fomente de manera integral la innovación con participación de todos los sectores.

En México la inversión privada sólo es un tercio del total del gasto nacional en innovación y desarrollo, que es la mitad de lo que se destina en el resto de los países de la OCDE. El gasto de Brasil en investigación y desarrollo equivale al 15 por ciento del gasto total en educación, mientras que en México a poco más del 5 por ciento.

Brasil a su vez es la nación que más destina gasto público a investigación y desarrollo en salud con casi 390 millones de dólares vs. 335 millones de dólares de México.

Además en ese país hay un marco regulatorio completo y eficiente, resultado de una perspectiva integral de fomento a las inversiones. Aquí hay una agenda pendiente para optimizar el marco regula-

torio y confirmar la vocación del Estado en el fomento del avance científico y tecnológico.

Por ejemplo en protección a datos clínicos, a pesar de que México es signatario de convenciones internacionales que imponen la obligación de garantizarlos, no se han hecho las adecuaciones a la Ley General de Salud, lo que hoy provoca un vacío legal en investigación.

Otro reto es la dispersión legal y regulatoria, además de que la investigación clínica no recibe mayor atención en la ley, ni tampoco está suficientemente tratada en el Reglamento de Insumos.

Confepra de **Miguel Ángel Toscano** tarda entre 6 y 12 meses en aprobar protocolos y autorizar la importación de medicamentos, mientras que en EU el proceso es de 1 a 2.5 meses.

En el IMSS de **Daniel Karam** y el ISSSTE de **Miguel Ángel Yunes** hay normas internas para trámites ad-



Continúa en siguiente hoja

ministrativos ligados a investigaciones clínicas, pero éstas no responden a la necesidad de contar con programas institucionales que las garanticen de manera sostenida. De ahí el cabildeo de Pfizer orientado a generar en el sector Salud representado por **José Ángel Córdova**, una propuesta integral que remedie estas deficiencias.

⇒ **AEROMÉXICO QUE PRESIDE José Luis Barraza** acaba de enterar el TUA por 380 millones de pesos pendiente con AICM de **Héctor Velázquez** más allá de que persiste el reclamo de una compensación por las inversiones que realizó la línea aérea en la Terminal 2. Con ello, ahora sí Aeroméxico acredita para obtener un crédito en Bancomext que dirige **Héctor Rangel**. Le informo que los trámites al respecto han avanzado, más allá de la evaluación de otras fuentes bancarias como le platicué. En este caso se utilizarán como garantías las de Paseo de la Reforma y 5 aviones Boeing 737, comprometidas pero que pueden ser liberadas fácilmente si se necesita.

⇒ **LA CFE QUE de Alfredo Elías Ayub** solicitó a Concamin de **Salomón Presburger** que se definan de una vez por todas en cuanto a la fórmula que más les conviene para las tarifas eléctricas. El año pasado fueron los propios industriales quienes gestionaron ante SHCP un cambio cuando los combustibles bajaban. Ahora al alza, sobre todo el combustóleo, han pugnado por regresar al "promedio móvil". Vale señalar que a CFE el ajuste de enero le costó pues la fórmula de los promedios se

tuvo que asimilar de golpe. A pesar del incremento de la tarifa en agosto, la luz todavía está por abajo en 21 por ciento, frente al 2008.

⇒ **AYER TRASCENDIÓ EN EU** el caso de **Donald Schroeder**, dueño de Trammo Petroleum en Houston, quien se declaró culpable de utilizar cargamentos de combustibles robados a Pemex. El tema resultó de una investigación del "Homeland" de EU y el SAT que encabeza **Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena**, vía Aduanas que lleva **Juan José Bravo Moisés**. Fueron 2 años junto con la PGR y el Cisen. Hoy está prevista una ceremonia en San Antonio, en la que el gobierno mexicano recibirá parte del pago de lo que le corresponde del hurto al que le dio salida Schroeder. Es una cifra simbólica. Lo importante es la señal. Participarán el propio **Gutiérrez Ortiz Mena** y **John Morton**, subsecretario del "Homeland".

⇒ **MÁS ALLÁ DE** que no faltan por ahí algunas críticas respecto al aumento de producción que ha tenido en el año Chicontepec, Pemex de **Jesús Reyes Heróles** ha puntualizado que este es un programa de largo plazo. Por lo pronto se acaban de adjudicar 3 contratos de perforación a empresas mexicanas en el proyecto "Aceite Terciario del Golfo" por mil 123 millones de pesos, más 321.4 millones de dólares. Las ganadoras: Compañía Zapata Internacional, Compañía Servicios Integrales GSM y Perforadora México.

CFE SOLICITÓ A CONCAMIN
QUE SE DEFINAN DE UNA VEZ POR
TODAS EN CUANTO A LA FÓRMULA
QUE MÁS LES CONVIENE PARA LAS
TARIFAS ELÉCTRICAS. EL AÑO PA-
SADO FUERON LOS PROPIOS INDUS-
TRIALES QUIENES GESTIONARON
ANTE SHCP UN CAMBIO CUANDO
LOS COMBUSTIBLES BAJABAN. AHO-
RA AL ALZA, SOBRE TODO EL COM-
BUSTÓLEO, HAN PUGNADO POR RE-
GRESAR AL "PROMEDIO MÓVIL"